

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Se lucha con heroísmo en todos los frentes. A la superioridad material de los ejércitos invasores, oponen nuestros soldados un coraje y una combatividad extraordinaria que se traduce en elevadísimo número de bajas que sin cesar observan los escenarios de Franco

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Riuort, 39

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, viernes 17 de Junio de 1938

III Época-Año VIII

Núm. 589

La Historia juzgará más culpables que al fascismo, a aquellos pueblos que, pudiendo evitar sus crímenes, los toleran y dialogan con los criminales

Toque de atención

por MANUEL CORDERO
(Conclusión)

como norma de conducta a la superficie de la sociedad humana. Para servir estas virtudes morales del pueblo, vino a la actuación pública el Partido Socialista español, teniendo como símbolo destacado, entre otros muchos, la figura inmortal de su creador Pablo Iglesias.

En estas virtudes del pueblo español encajan perfectamente los ideales socialistas, que representan, en la evolución constante de la Humanidad, una superación de la civilización, un perfeccionamiento del individuo y de la sociedad, una nueva forma de la vida social, abierta siempre a las renovaciones constantes que vaya descubriendo el pensamiento humano.

El Partido Socialista no negó jamás la eficacia de la fuerza para realizar las transformaciones sociales, pero no quiso sacrificar a ellas sus virtudes morales. Quiso ser siempre un Partido fuerte, no tanto por el número de sus militantes como por la calidad selecta de los mismos. Yo sé que esto hará reír a muchos, pero no importa. Esa risa revela desconocimiento de las mejores virtudes y de los valores más positivos de la humanidad. La obra de los que rien será provechosa en el poder personal, pero será efímera en la vida colectiva.

Con este espíritu generoso, desinteresado, sirvió siempre el Partido Socialista a la clase trabajadora y a su país, y esto, quiéranlo o no sus adversarios políticos, le hace inmortal. En la guerra que padecemos, lo dió todo y no pidió nada. Su tradicional prestigio, el brillo de sus mejores hombres cubre muchos defectos de los demás. Es, mal que les pese a sus adversarios, una esperanza, dentro y fuera del país. Una esperanza y una garantía. Por eso es peligroso para el país, para la causa de la guerra y de la revolución española y para los propios adversarios crearle dificultades en su desenvolvimiento y desarrollo, sabotear su trabajo, hablar más o menos irgeniosamente en un despacho burocrático cualquiera, en tono despreciativo y desdeñoso de él. Comprendan quienes tal hacen, que el Partido Socialista no es una improvisación de las circunstancias, sino una creación de la inteligencia y del trabajo constante de sus militantes. En esta epopeya trágica, producida por los traidores de España y sus colaboradores extranjeros, el Partido Socialista cuenta los mártires por millares que le dan una fuerza de realidad indestructible, porque no son unos héroes improvisados, sino hombres que han consagrado su vida entera a servir con sacrificio constante los ideales de la clase trabajadora y las mejores virtudes del pueblo español. Y un Partido que tiene historia limpia y esta pléyade de mártires, puede estar tranquilo y aguantar con confianza los mayores ataques de los adversarios y competidores, porque su supervivencia está sólidamente asegurada. Si en el presente es el eje de la política en defensa de la libertad y de la independencia de España y de la consolidación de sus instituciones democráticas, en el futuro será el guía más seguro y firme de sus destinos, sea cualquiera la suerte accidental y firme de la contienda. Contemplamos, pues, con absoluta tranquilidad de espíritu y ánimo seguro el trágico panorama que nos ofrecen las dolorosas circunstancias. Por nada del mundo, renunciamos a nuestra tradición gloriosa. Es nuestra mejor tarjeta de presentación, nuestro mejor escudo. No vivimos del crédito ajeno, sino del nuestro, forjado con nuestro trabajo austero. Los enemigos lo saben: por eso se ha ensañado cruelmente con nuestros mejores militantes. No tenemos prisa. No nos empuja la precipitación. No necesitamos abrirnos paso a codazos apartando obstáculos violentamente. No sentimos rencor, ni apasionamiento contra nadie. Tenemos una coraza sólida que nos defiende: la de nuestra honestidad y la de nuestra fe en los ideales que defendemos. Nada pudo contra él y contra sus mejores hombres la calumnia y la difamación en el pasado. Como no podían vencerle con las armas de la razón, apelaron a las de la vileza y a las de la fuerza, y de todas, con sacrificios dolorosos claro está, salió victorioso. Y en la hora presente ocurrirá lo mismo.

Junta Provincial de Defensa Pasiva

La Junta Provincial de Defensa Pasiva de Baleares ha creído conveniente la divulgación de un folleto editado por la Jefatura de Defensa Pasiva Nacional, en el cual se apuntan instructivas lecciones que todo ciudadano antifascista debe conocer. Por acuerdo del mentado Comité, damos hoy a luz la publicación de las indicadas y necesarias instrucciones, que continuaremos en días sucesivos y a las que no dudamos prestarán nuestros conciudadanos la atención que merecen, asimilándose sus provechosas enseñanzas a fin de poder hacer frente con eficacia a cualquier posible agresión de la aviación enemiga.

¡CIUDADANO!

Lee y medita. Piensa y cumple con tu deber, obedeciendo los preceptos de Defensa Pasiva.

No seas suicida inconsciente, privando así de tus brazos útiles a la Patria, que hoy más que nunca los necesita.

Salva a las mujeres, indispensables para crear la generación del mañana. Salva a tus hijos, a los niños todos que son inocentes.

¿COMO? Cumpliendo las instrucciones de Defensa Pasiva. Marchando al refugio. ¿Qué no te da tiempo, o que no lo hay muy próximo? Pues escucha y propaga:

No te quedes en los pisos altos, ni buhardillas. No desprecies el toque de alarma, haciendo estéril la labor de los que velan por ti.

Si vives en piso alto, baja a uno inferior, dejando por lo menos cuatro pisos por encima, nunca menos.

Nunca elijas tabiques interiores, ni que bordeen patios, para apoyarte en ellos, cuando hayas elegido un piso para refugiarte.

Cíñete siempre a las paredes maestras de la casa y a ser posible, en los ángulos donde confluyen dos paredes de ese tipo.

Refugiado así en tu casa, o en la del vecino que vive más abajo que tú, ponte un colchón, cubriendo tu cuerpo, en especial la cabeza, o una almohada sobre ésta.

A ser posible, no elijas la pared maestra que es fachada exterior. Si tienes una habitación interior que reúna las condiciones que vamos fijando, esa será tu refugio.

Aléjate todo lo posible de las cristaleras.

¡CIUDADANO! Lee y medita. Aprende y propaga. Es la lección primera. Sigue estudiando las normas que da la Defensa Pasiva y tendrás probabilidades de salvar tu vida.

Comisión Central de Abastecimientos

En la sesión celebrada por la Comisión Central de Abastecimientos el día 8 del actual, fueron tomados entre otros, los siguientes acuerdos:

Aprobar el reparto para la próxima semana de un pleo de tabaco existente en la Compañía Arrendataria, que consiste en dos lotes compuestos uno de un paquete de picadura de 0'50 y otro de un paquete de cigarrillos de 0'35 y un cigarro puro de 0'25.

Aprobar la distribución de 3.500 kilos de limpias de trigo para palomos, presentada por la Comisión Permanente a razón de 400 gramos por cabeza.

Desestimar la proposición hecha a esta Junta Central de Abastos por el director del Hotel de Cambiere, y entregar las muestras remitidas por el mismo al señor Alcalde de Mahón para que sean rifadas en el primer festival benéfico que se celebre pro refugios.

Aprobar la proposición presentada por la Ponencia de Agricultura que fija las normas a seguir para la próxima cosecha de patatas, trigo, avena y huevos, así como los precios de los mismos, lo cual se detalla en el estado siguiente:

Ponencia de Agricultura: En fecha 4 de los corrientes se reunió esta Ponencia para proponer a la aprobación de la Junta Central las normas a seguir para la próxima

cosecha de los productos que a continuación se detallan, fijando los precios de los mismos, ateniéndose al decreto de día 28 de Abril del actual año.

Patatas: Todos los que hayan obtenido semilla de las Consejerías Municipales de Abastos en cantidad no superior a 20 kilos, tendrán la obligación de entregar como mínimo la cantidad que les haya sido entregada. Los que la hubiesen obtenido superior a 20 kg. deberán entregar como mínimo el doble de la cantidad recibida.

Prohibir terminantemente las ventas a particulares, teniendo la obligación el productor de vender la cantidad destinada a dicho fin a las Consejerías Municipales de Abastos.

Precios: Al productor se le pagará a 0'50 pesetas kilo. El público lo pagará a 0'70 pesetas kilo.

Trigo: Toda la cosecha de este cereal, vienen obligados los productores a entregarla a la Junta Central y en los lugares que ésta señale, pudiéndose quedar solamente la cantidad destinada a semilla para la próxima temporada.

Precios: Se pagará a 75 pesetas los 100 kilos.

Cebada y avena: Los payeses tendrán la obligación de entregar toda la cantidad recogida a la Junta Central, pudiéndose quedar solamente la cantidad necesaria para semilla.

Precios: Cebada a 50 pts. los 100 kilos. Avena a 45 pts. los 100 kilos.

Huevos: Teniendo en cuenta que la base de la allmestación de las gallinas en Menorca es el salvadillo y éste en la tasa está fijado a 60 pesetas los 100 kilos y el precio de venta de dicho artículo es en la actualidad a 105 pesetas, no se puede establecer la tasa fijada por el decreto antes citado de 10 pesetas al productor y de 12 pesetas el precio de venta, y en su consecuencia, esta Ponencia acuerda proponer fijarlos en la forma siguiente:

Al productor se le pagará a 0'90 ptas. uno. El público lo pagará a 1'00 pta. uno, más los impuestos de cada Ayuntamiento. Al mismo tiempo, y ateniéndose al criterio de que la cantidad de salvadillo por ave es inferior a la que necesitan, y creyéndolo factible, teniendo en cuenta el número de bajas habidas en las gallinas manifestadas con motivo de obligar la entrega de huevos y al objeto de poder estimular la producción, esta Ponencia acuerda proponer sea fijada la ración en la forma siguiente: gallinas, 500 gramos semanales; pollos, 200 gramos semanales; polluelos (hasta mes y medio), 100 gramos semanales.

Al objeto de evitar abusos, cree esta Ponencia que de vez en cuando y por las Consejerías Municipales deberá procederse a una inspección a fin de comprobar si el número de aves manifestadas es el mismo que en realidad tienen, sancionando al que no lo cumpliere.

Teniendo en cuenta las difíciles circunstancias por que atraviesa el comercio e industria menorquina que se nutren en gran parte de lo que recibe de la Península, y dada la imposibilidad de conseguir la totalidad del seguro de las mercancías, y a propuesta de la Ponencia de Industria y Comercio, se crea en esta localidad la Mutua Menorquina de Seguros sobre Accidentes Marítimos y de Guerra, la que funcionará bajo las normas establecidas en su Reglamento.

Acordar designar a la Ponencia de Agricultura para que revise los precios marcados últimamente en la «Gaceta» para ver si están de acuerdo con los existentes en la actualidad en esta isla, y en caso de haber alguno discrepante, estudiar y detallar las causas que lo originan.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 tarde y a las 10

DOMINGO

a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 10 noche

LUNES a las 6'30 y a las 10

ESTRENO de la sensacional producción

Tripulantes del cielo

La película de más reciente estreno en Barcelona, obteniendo a diario un éxito enorme. ANNABELLA, JEAN MURAT y J. PIERRE BEAUMONT forman el triunvirato de esta obra de arte.

NOTA: Se recomienda puntual asistencia dado el largo metraje de la película.

Pronto:

¡Guernica!

Guerra en el campo
Don Quintín el Amargao

JARABES
de naranja y zarza

VENTA A GRANEL
Para bares y cafés, precios especiales.

CASA PRETUS

Cos de Gracia, 9 13 15

La aviación italo-alemana sigue hundiendo barcos ingleses y franceses. Los últimamente atacados son el «Karbear» y el «Gaulois» en el puerto de Valencia

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Las heroicas fuerzas republicanas que componen la 43 División y que durante dos meses han resistido los fuertes ataques de los rebeldes en el Pirineo Aragonés, viéronse obligadas a replegarse a la frontera francesa, debido a un intensísimo ataque enemigo apoyado por aviación, tanques y artillería. Nuestras fuerzas, a pesar de su repliegue, lograron salvar todo el material, municiones y ganado, habiendo infligido al enemigo más de dos mil bajas.

En los demás sectores de este ejército, sin novedad.

LEVANTE.—El enemigo continuó presionando fuertemente en el interior del pueblo de Villarreal, donde se combate con gran dureza con ventaja para nuestras fuerzas. La aviación leal coopera brillantemente en dichas operaciones, bombardeando y ametrallando concentraciones facciosas.

EXTREMADURA.—En el sector de Valsequillo, los rebeldes presionaron fuertemente, logrando una ligera rectificación de línea. También los facciosos atacaron en el sector de Puente del Arzobispo, siendo rechazados.

AVIACION

Varios aparatos rebeldes bombardearon por dos veces el puerto de Valencia, alcanzando las bombas a los barcos mercantes franceses «Gaulois» y «Karbear», causándoles averías.

Aparatos italianos bombardearon los extremos de Barcelona causando escasos daños.

Desde hace 24 horas, republicanos y rebeldes luchan por la posesión del puerto de El Grao (Castellón)

Del enviado especial de la Agencia España:

El pequeño puerto de El Grao, situado a unos cinco kilómetros de Castellón, es desde hace 24 horas, teatro de una encarnizada batalla, cuyas alternativas no permiten aún prever su resultado. Ayer al final de la jornada, algunas patrullas rebeldes lograron infiltrarse en los terrenos arenosos próximos a Castellón y ocupar algunas casas del indicado puerto. A las 22 horas, las tropas republicanas se lanzaban al asalto desalojando a los facciosos y ocupaban de nuevo la totalidad del pueblo. Hacia medianoche, algunos hidroaviones italianos ametrallaron con poco resultado, la carretera de Villarreal a Almazora y lanzaron algunas bombas sobre el pueblo de Nules.

Esta mañana a las nueve horas, las tropas gubernamentales han emprendido una operación de envengadura. Precedidos de un gran número de tanques, los soldados republicanos han lanzado un violento ataque contra varias posiciones facciosas del sector de El Grao. Los tanques en cerrada formación, han atravesado el pueblo, seguidos por la infantería y después de un combate de extrema violencia que ha durado 45 minutos, se han apoderado de posiciones enemigas de Molina, la fábrica de Platre y las cotas 908 y 608 de pico Choquera. La batalla continúa aún en estos momentos alrededor de otras posiciones rebeldes, y la ventaja corresponde a las armas republicanas.

Viendo la inutilidad de sus esfuerzos para ocupar enteramente El Grao, los rebeldes han intentado hoy a mediodía, un desembarco que protegían algunos buques rebeldes de guerra. Al precio de muchas dificultades y de pérdidas enormes, el enemigo ha podido lograr desembarcar un batallón. Los tanques republicanos que se oponían al desembarco, y los tanques rebeldes que intentaban apoyarlo, se han enfrentado en un impresionante combate, que prosigue aún a la hora de telegrafiar. En los primeros momentos de lucha, dichos tanques republicanos han destruido un carro italiano, cuyos ocupantes, italianos igualmente, han resultado muertos.

El batallón extranjero que había logrado desembarcar en El Grao (Castellón), ha sido completamente aniquilado

Del enviado especial de la Agencia España:

El único batallón, que en el curso de la tentativa de desembarco realizado esta tarde por los rebeldes, bajo la protección de buques de guerra italianos, había logrado poner pie en el puerto de El Grao (Castellón), ha sido completamente aniquilado por las tropas republicanas.

Los evacuados de Castellón en Valencia

Valencia.—El gobernador de Castellón ha declarado que la evacuación de esta ciudad había sido realizada, en primer término porque no se podía dejar expuestas a un peligro de combates próximos, a las mujeres, niños y ancianos, y en segundo lugar, porque esta medida facilita el abastecimiento de las tropas republicanas que luchan en el sector de Castellón.

Las autoridades valencianas se ocupan activamente de dar cobijo a los refugiados que alcanzan hasta el presente a unos 28.000, entre ellos más de cinco mil niños.

Los enfermos, heridos y las mujeres han sido transportados en ambulancias y han recibido todos los cuidados necesarios, tanto durante su viaje como a su llegada.

Cinco tentativas de agresión aérea a Barcelona

Barcelona.—Esta madrugada a la 1'50 dos escuadrillas de trimotores rebeldes han intentado sobrevolar Barcelona procedentes del mar y atacando la ciudad por el Norte.

La primera escuadrilla, rechazada por la defensa antiaérea, se vió obligada a lanzar su carga de bombas al mar. La segunda, compuesta de tres aparatos, logró sobrevolar la desembocadura del río Besós, lanzando un gran número de bombas que cayeron en la playa. A las 3'50 otro grupo de tres trimotores, intentó por cuatro veces una agresión a la ciudad, y finalmente lanzó sus bombas en un barrio marítimo y en los alrededores de un arrabal obrero. No hay ninguna víctima y solo unos daños insignificantes.

Una alocución del general Miaja a las tropas republicanas del frente de Levante

Valencia.—El general Miaja ha pronunciado la siguiente alocución, dirigida a las fuerzas del ejército de Levante:

«Jefes, oficiales y soldados de nuestro Ejército:

Nuestra Patria es atacada de nuevo con una fuerza bestial por las tropas—mejor dicho por las hordas—de Hitler y Mussolini, que las han enviado a nuestro país para invadirlo y sequestrarlo. El enemigo ataca con furia, pero cuanto más dura sea la lucha, más grande será el ardor con el cual defendereis el terreno que os ha sido confiado. La resistencia es el arma de nuestra victoria. Si resistimos, podeis estar seguros que venceremos. El triunfo bien merece un sacrificio, aunque sea el de nuestra vida. Con el enemigo a sus puertas, Madrid se defendió; y vosotros no seréis inferiores a nuestros hermanos de Noviembre de 1936. La República ha puesto en vuestras manos las armas que la defienden y yo espero de vosotros, en nombre de España, que cumplireis el mandato de la República. ¡Viva España! ¡Viva la República!

La aviación extranjera bombardea Alicante

Valencia.—Esta mañana cuatro trimotores rebeldes procedentes del mar, han aparecido sobre Alicante. Dada la señal de alarma, la población se refugió en los lugares adecuados. Cuarenta bombas han caído sobre la ciudad y algunas casas se han hundido; 17 personas han resultado heridas.

Un buque mercante francés hundido

Valencia.—El buque mercante francés «Gaulois», bombardeado esta mañana por la aviación rebelde en el puerto de Valencia, se ha hundido a consecuencia de una vía de agua sufrida en el casco.

En el curso del mismo bombardeo, los aviones agresores han lanzado treinta bombas en el barrio de El Grao y cerca de la ciudad ocasionando importantes daños y varios incendios. Doce casas han sido destruidas. Afortunadamente, el número de víctimas es escaso.

Buques de guerra facciosos bombardean la carretera de Castellón a Valencia

Valencia.—En la mañana de hoy tres buques de guerra facciosos han cañoneado la carretera de Castellón a Valencia, así como los alrededores de Castellón.

Los buques de guerra que han bombardeado esta mañana la carretera de Castellón, son alemanes

Valencia.—Los buques de guerra que han bombardeado esta mañana la carretera de Castellón a Valencia, poseían todas las características de los buques de guerra alemanes.

Las tentativas rebeldes en los Pirineos se estrellan contra la resistencia tenaz de la 102 Brigada

Fabián.—La ofensiva rebelde en la bolsa de Bielsa ha sido reemprendida con una violencia inusitada.

Los pueblos de Bielsa y Parzan han sido ferozmente bombardeados, resultando gran número de víctimas.

Las operaciones emprendidas por los rebeldes en el sector Sur, en la Sierra de Lordar y de Tenasin, han sido precedidas de un intenso bombardeo de artillería, mientras la aviación ametrallaba sin descanso los reductos de la montaña. Sin embargo, a pesar del fuego mortífero de los cañones y de la aviación extranjera, a pesar de los continuos asaltos, las tropas republicanas han mantenido íntegras sus posiciones y han causado al enemigo pérdidas enormes.

La 102 Brigada de la 43 División es aún dueña de los desfiladeros que dan acceso al Rioumajou y a Moudang, y opone una resistencia encarnizada a las tentativas extranjeras de la Sierra de Lordar.

El paquebot francés «Karbear» alcanzado en el puerto de Valencia

Valencia.—En el curso del último bombardeo de Valencia por la aviación italo-alemana, varias bombas han alcanzado al paquebot francés «Karbear», a bordo del cual se ha declarado un incendio. No hay víctimas.

El senador Pittman pide se efectúe una encuesta sobre los bombardeos aéreos

Washington.—El señor Pittman de la Comisión de Negocios Extranjeros, presentó en el Senado una resolución en la que pide que la Comisión parlamentaria de Negocios Extranjeros realice una encuesta sobre los bombardeos de poblaciones civiles.

El señor Pittman pidió también medidas para terminar con tácticas tan bárbaras.

El mercante francés «Gaulois» transportaba viveres

Marsella.—El «Gaulois» que acaba de ser hundido en el puerto de Valencia, después de haber sido alcanzado por una bomba rebelde, es un cargo francés de 500 toneladas construido en 1903 y pertenecía a la Empresa Costera de Transportes Marítimos. Su puerto de matrícula es Marsella, de donde había salido hace diez días, con un cargamento de viveres con destino a Valencia.

La aviación facciosa intentó ayer bombardear algunos buques británicos en el puerto de Valencia

Londres.—William Forrest, corresponsal del «News Chronicle» en Valencia, comunica a su periódico que todavía ayer buques británicos, teniendo todos a bordo un observador del control, han sido el objetivo principal de la aviación facciosa. Varias bombas—afirma—han caído a menos de cien metros del vapor «Thurstón» que había sido ya alcanzado en otro raid, de la semana anterior.

Según el corresponsal del «Daily Express», es un solo avión extranjero el responsable de todos los daños causados a los buques británicos en el puerto de Alicante.

El hidroavión que de ordinario no lleva aparentemente más que tres bombas, vuelve a la carga repetidas veces y lanza más de cien bombas para alcanzar y destruir el buque inglés «English Tanker».

CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 10

MARTES A LAS 6'30 TARDE

GRANDIOSO PROGRAMA DOBLE

La preciosa comedia musical extractada

El rey de los hoteles

Por la bellísima SIMONE SIMON.

Y el drama de acción de gran argumento

Los titanes del bosque

La lucha del hombre con los elementos

Aire libre, camaradería, amores y odio

resuelto artísticamente por los grandes

artistas BILL BOYD, GINGER ROGERS

y H. BOSWOORH.